

geometrischer Begriffe für „simple Abbildungen“ derselben, noch ein „Faktum der Philosophie“ und die schematische Hypotypose eines Triangels — ob mit, oder ohne Malerei — für gleichartige Geistesproducte genommen haben. Er hatte „sich die Dunkelheit nicht abwendig machen lassen“, in die von jeher der Unterschied zwischen intuitiver und discursiver Erkenntniß eingehüllt war, bis er endlich in der Kritik der reinen Vernunft geklärt und aufgeklärt wurde. Aus dem Früheren — dem Referat über die Kritik der reinen Vernunft — füge ich hier zwei Bedenken ein, die ich an den Stellen, wo sie aufgeworfen sind, absichtlich übergangen habe, um die hauptsächlichsten Einwürfe, welche Garve's Recension enthält, im Zusammenhange zu betrachten.

An Kant's Kategorientafel bemängelte Garve: „Auf welchem Grunde beruht diese Eintheilung?“ — Es ist seltsam, daß Garve nicht die Antwort fand: auf der Function des Urtheilens. — „Was beweist ihre Vollständigkeit?“ — Es ist eben so seltsam, daß er aus der Kritik der reinen Vernunft nicht entnahm: die formale Logik; — es giebt so viele reine Verstandesbegriffe, als es logische Funktionen in allen möglichen Urtheilen giebt. — „Wenn dieß Verstandesbegriffe a priori, und „nicht bloß logische Classificationen der Prädicate a posteriori „sind: so müssen sie aus der Natur des Verstandes hergeleitet „werden. Scheint es nicht, daß oft auch in dem tiefstnigsten „System, die Grundbegriffe bloß durch Association entstehen?“ (S. 842). — Daß die Kategorien-Tafel in der Kritik der reinen Vernunft das Product bloß subjectiver, auf keinem objectiven Grunde ruhender Gedanken-Association ist, widerspricht durchaus dem Gange der Untersuchung, welchen Kant in dem ersten Hauptstück der „Analytik der Begriffe“ eingeschlagen und verfolgt hat. Aber beachtenswerth bleibt es doch, daß Garve der erste war, welcher — vielleicht und wahrscheinlich ohne deutliche Einsicht in die Tragweite seines Gedankens — die Forderung stellte, daß die Kategorien als apriorische Verstandesbegriffe „aus der Natur des Verstandes müssen hergeleitet werden“. Der Versuch, einer solchen Forderung zu genügen,